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¡QUÉDATE EN CASA! 

Tenemos un presidente poderoso: 
Federico Berrueto

Municipios yucatecos aplican medidas
extremas para evitar contagio del Covid-19

Municipios yucatecos aplican medidas
extremas para evitar contagio del Covid-19
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Desde hace varios días han 
sido noticia las medidas 
tomadas por distintos 

municipios encaminadas a evitar 
una propagación de contagios en su 
comunidad; empezaron con esfuerzos 
ciudadanos, y ahora son los mismos 
ayuntamientos quienes se ven en la 
necesidad de tomar acciones severas 
para salvaguardar la salud de sus 
gobernados ante el creciente número 
de contagios.

El primer municipio del Estado en 
decretar medidas para limitar el 
tránsito de su población fue Umán, 
pero fueron suspendidas al poco 
tiempo tras una intervención de la 
Comisión de Derechos Humanos 
del Estado de Yucatán (Codhey) por 
considerar que el ayuntamiento 
no era competente para limitar el 
derecho de tránsito en la manera 
como lo hizo. Después de esto, los 
ayuntamientos de Progreso y Kinchil 
establecieron medidas similares a las 
suspendidas en Umán, y la Codhey 
comunicó su intención de seguir el 
mismo proceso para garantizar los 
Derechos Humanos de la población 
en éstas comunidades.  

Llama la atención la postura de 
la Codhey, pues su titular, Miguel 
Sabido, señaló que la única autoridad 
competente para declarar un estado 
de excepción, que permita pasar por 
alto la garantía de Derechos Humanos 
de las personas, es el Presidente de 
la República, con autorización del 

Congreso de la Unión. Explicó que la 
comisión es permisiva con respecto 
a las disposiciones establecidas por 
el gobierno estatal, porque éstas no 
limitan completamente el ejercicio 
de los derechos de las personas, y 
buscan garantizar el derecho a la 
salud de la población.

Por ejemplo, de acuerdo a lo declarado 
por el ombudsman yucateco, la 
disposición de un solo pasajero 
en vehículos particulares, y dos 
pasajeros en vehículos de servicio, 
limitan parcialmente el derecho de 
tránsito de las personas, por lo que 
se pueden permitir considerando 
que se está velando por la salud 
de la población. Habrá que ver cuál 
será la argumentación, por poner 
otro ejemplo, en el caso de Progreso, 
pues se podría alegar que igual hay 
una limitación parcial del derecho de 
tránsito pues se dispondrá un horario 
para salir a la calle, entonces no hay 
una limitación absoluta.
Recordemos que al gobierno de 
Yucatán se le criticó a nivel nacional 
por tomar medidas severas que 
parecían exceder su esfera de 
competencia, pero era evidente 
que el gobierno federal se estaba 
demorando en tomar acciones cuando 
el virus comenzaba a esparcirse por 
el país, por lo que el ejecutivo estatal 
decidió anticiparse para garantizar 
la salud de su población. El gobierno 
estatal parecía tener claro que 
cuándo los hospitales empezaran a 
saturarse, serían ellos solo quienes 

La legalidad y el gobierno 
en tiempos convulsos

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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tendrían que hacer frente al problema, 
pues no se había mostrado operatividad 
federal en ese sentido hasta el momento, 
ni hasta ahora.

Habrá que ver cuál será postura de la 
Codhey respecto a los nuevos casos, pues 
tras admitir que únicamente el ejecutivo 
federal, con aprobación del legislativo, 
puede suspender la garantía de derechos, 
y que ha permitido las disposiciones 
del ejecutivo estatal pues no hay una 
limitación absoluta, lo congruente sería 
que se admitieran las medidas dispuestas 
por los ayuntamientos, a menos que se 
alegue una condición jerárquica, la cuál 
podría ser válida con la argumentación 
correcta.

La realidad es que Yucatán se ha 
posicionado entre los Estado del país con 
más incidencia de contagios a pesar de las 
medidas de restricción, y se debe a que 
las personas continúan saliendo de sus 
casas. Son comprensibles las reacciones 
de las autoridades, pues a pesar de los 
múltiples esfuerzos que se hacen para 
robustecer el sistema de salud, éste no 

está listo para atender a la cantidad de 
pacientes que se contemplan en caso de 
no haber un control de contagios.

Se entiende la preocupación y la reacción 
de los ayuntamientos para intentar 
proteger la proteger la salud de los 
ciudadanos, pues nos encontramos ante 
escenarios sin precedentes que ponen en 
riesgo la vida de miles de personas, pero 
no podemos pasar por alto la necesidad 
del apego a legalidad en todo momento 
para evitar cualquier malentendido entre 
la autoridad y la población.

Independientemente de lo que resuelvan 
las autoridades correspondientes 
con respecto a la competencia de los 
ayuntamientos, los alcaldes pueden 
hacer uso de sus habilidades de 
liderazgo y comunicación para despertar 
en sus comunidades una cultura de 
responsabilidad, y así propiciar que las 
personas se mantengan en casa para 
evitar la propagación de contagios; tarea 
sumamente complicada, pero nunca más 
necesaria.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

- Covid-19 / Panorama Nacional
- Contratos entre empresa del hijo 
    de Manuel Barlett y gobierno
- Notas cortas

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- El primer día de éste mes 
recibimos la noticia del fallecimiento 
del Caifán mayor, don Óscar Chávez, 
quien sumó a los dos mil setecientos 
cuatro fallecidos por el Covid-19 en 
el país, de acuerdo a cifras de éste 
miércoles. – dijo el editorialista a los 
presentes, y despertó en la memoria 
de todos el gran legado que dejó 
uno de los artistas mexicanos más 
importantes de los últimos años  – 
Que descanse en paz el Caifán de 
caifanes.

- La muerte de Óscar Chávez nos 
recuerda lo real que es el impacto del 
coronavirus, ya que por momentos 
pareciera que la sociedad es menos 
rigorosa al acatar las medidas de 
aislamiento conforme pasan los días. 
– opinó el escritor

- No es sorprendente ésta 
tendencia, pues el gobierno 
federal se ha dedicado a promover 
irresponsablemente mensajes de 
falso triunfo, como que el pico de 
contagios será el ocho de mayo 
para después comenzar a decrecer, 
después de modificarse ésta fecha 
en distintas ocasiones, o que se logró 
aplanar la curva de contagios, cuando 
la realidad es que hay Estados en los 
que aún se está entrando a la fase 
crítica de la pandemia. – compartió la 
abogada

El cantautor Óscar Chávez, falleció víctima del Covid-19.  
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- El esfuerzo del gobierno para 
emitir conferencias diarias con el 
fin de presentar el escenario de la 
pandemia no ha logrado su cometido, 
por el contrario, ha generado más 
desinformación entre la población. – 
estableció el político – Por ejemplo, 
el modelo Centinela nunca fue 
completamente explicado, y cuándo 
se hizo, pareció más un monologo 
“cantinflero” por parte del doctor 
López Gatell para justificar que 
no usarían pruebas de chequeo 
masivamente. Resulta que ahora 
en la Fase Tres de la pandemia éste 
modelo ya es obsoleto, por lo que 
nos quedamos sin comprender muy 
bien bajo qué línea estratégica se 
condujo el gobierno federal durante 
la segunda fase, pero a simple vista 
parece ser que no hubo línea alguna.  

- Difiero de lo que proponen, creo 
que López-Gatell ha sido puntual en 
su presentación de la información 
correspondiente, y si ha habido 
incongruencias es por la constante 
exposición mediática a la que está 
sujeto. – argumentó el consultor 
– Con respecto al comentario del 
aplanamiento de la curva, López-
Gatell presentó una gráfica en la 
que se aprecia que la duplicación de 
contagios se ha reducido, lo que hace 
que nuestra incidencia de contagios 
sea parecida a la de Suiza y Suecia, 

entonces esto se puede afirmar que 
la curva se está aplanando.

- Cabe mencionar, amigo consultor, 
que el doctor López-Gatell también 
explicó que si no se hubiesen 
implementado las jornadas de sana 
distancia en su momento, el pico de 
contagios hubiese ocurrido el dos de 
abril;  - señaló el analista – por lo que 
entiendo que el comentario de Gatell 
estaba enfocado en enaltecer el 
esfuerzo que ya se ha hecho, y no en 
minimizar el impacto de la pandemia 
en el futuro cercano.

- Coincido con el comentario de 
nuestro amigo analista, también 
creo que Gatell no tenía intención 
de ignorar el peligro que aún existe, 
sino de alabarse por evitar un 
escenario peor al que hoy estamos 
viendo; - expresó la empresaria - 
adjudicándose, por cierto, acciones 
que no le corresponden, ya que si 
hacemos memoria recordaremos 
que antes de las jornadas de Sana 
Distancia, algunos Estados ya habían 
tomado medidas de restricción por 
considerar que el gobierno federal se 
demoró en actuar.

- Tu Estado, Yucatán, es un ejemplo 
de éstos que mencionas, ¿no es así, 
amiga empresaria? – preguntaron en 
la mesa

- Así es; sin embargo, se ha 
observado un fenómeno interesante, 
porque si bien somos de los Estados 
que más han reducido movilidad, 
también figuramos recientemente 
entre los que más incidencia 
de contagios presentan a nivel 
nacional. – contestó la empresaria 
– Pienso que esto se debe a que 
ante las medidas de restricción para 
automóviles particulares, el uso de 
transporte público sigue siendo muy 
demandado, y en Mérida, a diferencia 
de otras urbes donde los buses tienen 
líneas de interconexión para cambiar 
rutas, todas las rutas de camiones 
convergen en el centro, lo que crea un 
importante foco de contagios en esa 
zona.

- Ya veo, entonces estoy de acuerdo en 
lo que mencionaban anteriormente, 
de que es irresponsable la 
propagación de mensajes de falsa 
victoria por parte del gobierno federal 
a estas alturas del partido, pues se 
incita a que las personas salgan de 
sus casas; especialmente cuando 
vemos Estados en los que la situación 
está empezando a ponerse difícil, 
como ahora en Yucatán. – reflexionó 
el escritor – Pero bueno, no sería la 
primera vez que ésta administración 
federal es irresponsable a la hora 
de emitir mensajes, ¿no acaban 
suspender la difusión de unas cartas 
del IMSS porque se consideró que eran 
propaganda a favor del presidente?

- Si, por la entrega de “créditos 
solidarios” del IMSS se dispuso que 
se envíe a los beneficiados una 
carta redactada en primera persona, 
como si Andrés Manuel la hubiese 
escrito, explicando los montos del 
apoyo, y compartiendo algunas de 
sus clásicas frases de predicador 
para apelar a la espiritualidad de las 
personas. – explicó la reportera – El 
PAN, PRI, y PRD interpusieron una 
queja por considerar que éste era un 
acto de promoción personalizada, y el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) ordenó a 
Zoé Robledo, titular del IMMS, que 
suspendiera la emisión de éstos 
mensajes.

- Zoé Robledo ya anunció que 
acatará la resolución del TEPJF, e 
igual mencionó que lo realmente 
importante es que se está apoyando 
a la economía popular con dos mil 
quinientos millones de pesos para 
más de ochenta y ocho mil familias; 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

León Manuel Barlett Álvarez, hijo de Manuel Bartlett Díaz.



Semanario de Información y Análisis Político 11

eso es lo que deberíamos tener en 
cuenta. – expuso el consultor

- El titular del IMSS también admitió 
que éste error se debió a que están 
experimentando conforme a la 
implementación del programa, pues 
es nuevo. Como sociedad debemos 
estar atentos a los actos de la 
autoridad, pues crisis como la de ahora 
facilitan la impunidad en el ejercicio 
abusivo del poder. –propuso el 
editorialista, y concluyó – Esperemos 
que el futuro comportamiento del 
instituto se encuentre a la altura de 
las circunstancias, pues esta expresa 
incompetencia seguramente costó 
tiempo, dinero, y recursos que no 
pueden desperdiciarse en una crisis 
generalizada.

 
.  .  .

 
- Ya volvió a salir a relucir el talón de 
Aquiles del gobierno federal, - dijo la 
reportera- se dio a conocer que el hijo 
de Manuel Barlett tenía al menos siete 
contratos con distintas dependencias 
de gobierno, y casi todas fueron 
asignadas sin competencia mediante 
adjudicación directa.

- Barlett fue quien rompió con la 
ilusión de que ésta administración 
tenía la vocación de erradicar la 
corrupción en el país después de 
que, ante los ojos de toda la nación, 
hiciera simulaciones para ocultar su 
patrimonio al ser investigado por el 
gobierno tras exigencias por parte de 
la sociedad. – señaló la abogada – A 
pesar de las quejas de los distintos 
sectores del país, el presidente 
decidió hacerse de la vista gorda, y 
exonerar al funcionario.

- Así es, ahora le vuelve a pesar a la 
cuatroté, ya que Carlos Loret de Mola 
publicó que la empresa CyberRobotic 
Solutions de León Manuel Barlett 
Álvarez, hijo del funcionario, tenía al 
menos siete contratos con el gobierno, 
específicamente con el IMSS, el 
ISSSTE, la Secretaría de Marina, y el 
Ejército, por más de ciento sesenta y 
dos millones de pesos. – compartió el 
político – El más relevante de éstos 
contratos, es el que se celebró con 
el IMSS de Hidalgo el veinte de abril 
para proveer veinte ventiladores de 
auxilio respiratorio, por un monto de 
treinta y un millones de pesos.

- Lo evidentemente sospechoso 
de ésta operación, es que los 
ventiladores se adquirieron a un 
precio mayor al cotizado. – expuso la 
reportera

- Si se pagaron a un precio mayor, 
fue porque se privilegió salvar vidas 
sobre el precio de los ventiladores. – 
intervino el consultor – Así lo explicó 
la titular del Órgano de Operación 
Administrativa Desconcentrado del 
IMSS, Claudia Díaz Pérez.

- No es congruente la explicación 
de la funcionaria con la tendencia 
de disciplina presupuestaria que 
ha demostrado el gobierno federal; 
además, sigue siendo sumamente 
sospechoso que por motivo de 
ésta operación se haya abierto la 
licitación para adquirir veinticuatro 
ventiladores, y que de las cuatro 
empresas que participaron en la 
licitación, a CyberRobotic Solutions 
le haya correspondido proveer veinte 
ventiladores, mientras que los otros 
cuatro ventiladores se repartieron 
éntrelas tres empresas restantes.

- Y eso que en ésta hubo competencia; 
aparentemente injusta, pero hubo. 
– expresó la empresaria – Las otras 
operaciones que compartió Loret 

de Mola fueron designadas por 
adjudicación directa.

- ¿Cuáles fueron éstas otras 
operaciones? – se escuchó en la mesa
- Con el ISSSTE, CyberRobotic 
Solutions brindó equipo de 
ultrasonido gracias a un contrato por 
noventa y cuatro millones de pesos; 
también obtuvo un contrato por 
doscientos setenta y cinco mil pesos 
para proveer productos químicos, 
y otro por sesenta y cinco mil pesos 
para proveer termómetros. – contestó 
el político – Con el Ejército y la Marina 
obtuvo dos contratos para brindar 
servicios de mantenimiento por 
veintitrés millones de pesos y cinco 
millones de pesos, respectivamente; y 
también obtuvo uno con el IMSS para 
dar mantenimiento a instalaciones 
por ocho millones de pesos, a parte 
del ya mencionado para proveer 
ventiladores.

- El mismo Loret de Mola admitió que 
no había nada ilegal con los contratos 
que mencionas. – argumentó el 
analista
- Es cierto, pero lo sospechoso, 
como ya mencionaron, es que las 
operaciones se hayan dado en su 
mayoría sin competencia, y con 
montos mayores a los cotizados. – 
reviró la empresaria

- Pues nuestro presidente ya dijo que 
la Secretaría de Función Pública debe 
investigar lo sucedido, instrucción 
que fue acatada por la secretaria, 
Irma 

La titular de la Conade, Ana 
Gabriela Guevara. 
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Eréndira Sandoval, quien informó 
que ya se encontraba investigando 
la operación de los ventiladores. – 
estableció el consultor

- Habrá que mantenerse vigilantes 
ante ésta investigación para que 
no quede en el olvido e impune, 
por eso me uno a la petición que la 
COPARMEX hace al gobierno federal 
para investigar a fondo el caso; y 
también me uno a la reflexión que 
compartieron, que una sanción 
oportuna, en caso que sea necesaria, 
mandaría un mensaje positivo de la 
cuatroté al país sobre su lucha contra 
la corrupción. – comentó la reportera 
y concluyó – En tiempos en los que la 
popularidad del ejecutivo se ha visto 
débil, una sanción correcta ayudaría 
a revindicar la esencia de ésta 
administración.
 

.  .  .

 Platicamos en la mesa sobre 
la denuncia que empresarios 
veracruzanos emitieron en contra 
de la titular de la Comisión Nacional 
de Cultura Física y Deporte 
(CONADE), Ana Gabriela Guevara, 
y sus colaboradores, por presunta 
extorsión y desaparición forzada 
de personas. Semanas antes, El 
Financiero había publicado una 
investigación en la que se vinculaba 
a Guevara con una red de corrupción 
institucional que consistía en otorgar 
contratos para abastecer comedores, 
a cambio de un porcentaje de los 
montos establecidos.

- Se publicaron audios en los que 
se escuchaba a Armida Adriana 
Ramírez, colaboradora de la titular 
de la CONADE, negociar sobornos 
con empresas, y presionar para 
que realicen los pagos pactados. – 
compartió el político – Al parecer, 
pedían a los empresarios ciento 
cincuenta mil pesos por contrato, y 
posteriormente el quince por ciento 
de la licitación concedida.

- Muchos empresarios que pagaban 
éstos sobornos dejaron de recibir lo 
estipulado en los contratos, por lo 
que quebraron. – señaló la reportera 
– Cansados de las múltiples injusticas 
que sufrieron, decidieron acudir a la 
autoridad a denunciar.

- Estaremos a la expectativa del 
desarrollo de este caso, pues la 
administración de la olímpica 
mexicana ha estado plagada de 
controversias. En caso que se 
compruebe la existencia de un delito, 
será difícil no sentirnos tristes al 
ver corrompido a un estandarte 
mexicano que por años representó 
orgullo, pasión, y disciplina, pero será 
mayor el sentimiento de satisfacción 
que despertará saber que contamos 
con un Estado de Derecho funcional. 
–concluyó el analista
 

.  .  .

 
Platicamos también sobre la 
indignación y reproche que se 
despertó en la sociedad yucateca por 
la muerte de Tuki, un tucán que volaba 
libremente en la ciudad de Mérida, y 
que vecinos de la colonia de Francisco 
de Montejo habían adoptado desde 
hace algún tiempo.

- Se encontró al animal lesionado 
con una herida hecha por un rifle de 
aire, y se le llevó a recibir asistencia 
veterinaria, pero murió el domingo 
por la lesión. – dijo la empresaria- 
Esto se compartió en redes sociales, 
y los yucatecos alzaron la voz 

con indignación por este acto de 
maltrato animal; tal fue la reacción 
de la población yucateca, que el 
gobernador, Mauricio Vila, comunicó 
que se buscaría hacer justicia ante la 
tragedia.

- Y hablaba en serio el titular del 
ejecutivo estatal, pues a los dos días 
se identificó a un presunto culpable, 
quien resultó ser un trampero 
(individuo dedicado a cazar aves) 
oriundo de la comisaría de Dzityá, y 
resultó ser quien en un principio tenía 
la posesión del animal. De acuerdo 
a lo informado, disparó contra el 
animal para capturarlo de nuevo, 
pero lo mató; desgraciadamente, por 
todo el revuelo que se ocasionó tras 
la muerte del tucán, éste individuo 
se percató que la autoridad lo estaba 
buscando, y se deshizo de las demás 
aves que tenía., por lo que no se 
encontró ninguna cuando se dio con 
él.

- La Secretaría de Desarrollo 
Sustentable del Estado informó que 
denunció mediante la vía penal a este 
individuo ante la Fiscalía, y por delitos 
ambientales ante la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente 
(PROFEPA). – señaló la empresaria, 
y concluyó – Sin duda, éste episodio 
deja un sabor de boca agridulce en la 
sociedad meridana, porque es triste 
la pérdida de la inocente mascota, 
pero fue refrescante ver una reacción 
masiva de reproche por parte de la 
sociedad ante el maltrato animal, lo 
que refleja una marcada repulsión 
por el daño a la vida, sin importar de 
qué tipo.

La Profepa y la Semarnat 
fueron las encargadas de 

abrir la investigación por la 
muerte de Tuki.
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En el quinto mes del presente 
2020, se continúa en pleno 
Siglo XXI, con tiempos 

especiales en el tema de salud, 
como es informado todos los días. 
La fortaleza ciudadana desde sus 
hogares, en una mayoría, pone a 
prueba la ayuda mutua necesaria. 
Los órganos institucionales a nivel 
internacional en coordinación con 
expertos en la materia hacen sus 
mejores esfuerzos para aliviar 
el contexto de salud pública. Las 
familias mexicanas inmersos en 
procedimientos inusuales, pero 
que, requieren de su colaboración 
siendo una parte importante 
para que no crezcan los efectos 
negativos en la base social 
nacional.

En Yucatán, hay trabajo 
permanente. Las fuerzas 
políticas inevitablemente 
parecen que buscan avanzar 
en sus aspiraciones, aunque, 
como se estipula, el centro debe 
ser las vidas humanas y una mejor calidad de vida. Así, se 
observan algunas diferencias por cuestiones de despensas, 
cuestionamientos por programas, intentos de hacer campaña 
con lo que se supone es ayuda humanitaria. Quizá, en algunos 
casos, no todos, pueda ser que la sed del futuro político, mueve 
a querer obtener beneficios. Los tres órdenes de gobierno 
van caminando con sus programas haciendo presencia, 
inicialmente para responder a los difíciles momentos. Los 
segundos de a bordo, aderezan los posibles frutos electorales. 
Aunque en espacios de una real necesidad, es muy difícil que 
lo que se reciba se valore mucho para otro momento, más 
bien se ve a la clase política en posiciones de mando, como 
parte de su responsabilidad constitucional que deberá de 
ejercer con imparcialidad, transparencia y sin tendencias 
partidarias. Recordemos que quienes viven en esta entidad, 
poseen una madurez extraordinaria para experimentar 
y aplicar lo conducente, en su momento, destacaron los 
cumplidores agentes de los palacios en su análisis virtual de 
la presente semana. Por ello, no solo hay que actuar con total 
responsabilidad, verticalidad y rendición de cuentas. 

En el contexto nacional, los agentes de los palacios resaltaron 
los comentarios fuertes, claros, directos del Director General 
del Gabinete de Comunicación Estratégica, Federico Berrueto 
Pruneda, en el sentido de su afirmación de que, en el vecino 
año 21, el partido MORENA perdería su mayoría en la Cámara 
de Diputados. Con la larga experiencia del analista, Maestro 

en Artes de Gobierno, fue director 
de planeación de las campañas 
presidenciales de Luis Donaldo 
Colosio y Ernesto Zedillo Ponce 
de León, ex candidato a diputado 
federal por el PRI en el 2003 y 
quien es una voz muy reconocida 
en México por su permanente 
actualización de los temas 
estratégicos de gobierno y política 
partidista; también calificó a 
Andrés Manuel López Obrador, 
como un presidente muy poderoso, 
que intenta, con la actual mayoría 
de su partido MORENA en el Poder 
Legislativo promover una serie de 
cambios constitucionales que le 
puedan otorgar una manejo más 
amplio del poder público de la 
república mexicana. 
 
El catedrático, quien llegó a ser el 
responsable de la Asesoría Política 
de la Oficina de la Presidencia 
y Representante de México en 
la Red Iberoamericana de las 
Presidencias y Similares, en el 

gobierno de Zedillo Ponce de León, expuso el desencanto en 
que pudiera estar transitando mucha de la población nacional, 
ante varias fallas como querer dar manejo discrecional al 
presupuesto, el desgaste en el ejercicio de su gobierno en 
poco tiempo. Remarcó que la oposición no debe de permitir 
que el Congreso pierda poderes para ser un equilibrio de 
los Poderes. En ello, apenas ve al PAN activo en defender 
la soberanía del legislativo federal. Así, en otras ocasiones 
ha remarcado otros errores en fallas como seguridad, falta 
de empatía con el sector empresarial. En fin, un analista 
preparado que expuso una realidad en presunta caída de la 
aprobación ciudadana del presidente de México, que aún no 
dibuja con exactitud el sustento de lo que ha llamado “Cuarta 
transformación”.

El aguerrido líder de la Coparmex, Gustavo Adolfo de 
Hoyos Walther, insistente contrario al gobierno federal que 
encabeza Andrés Manuel López Obrador, en realidad, quizá, 
su realidad actual es que está haciendo el trabajo de una casi 
nula oposición de los partidos políticos; tuvo un resbalón 
que le restaron puntos en esa madurez que lo caracteriza, 
con su fallido hecho de nombrar al ex priista(1980-2005) y 
ex panista(2007-2018) y de nuevo al PRI en el mismo 2018, 
al poblano Javier Lozano Alarcón, como “vocero especial” 
del gremio de buen número de gentes de grandes negocios. 
Las reacciones en contra de esa presunta imposición al 
mismo interior del organismo fueron tan fuertes que apenas 

El aguerrido líder de la Coparmex, 
Gustavo Adolfo de Hoyos Walther.

En Yucatán, con nuestra 
participación saldremos adelante
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duró unas horas ese membrete. Se 
dice que ambos, Gustavo y Javier, 
perdieron en ese mal manejo, que 
no le convenía a ninguna de las 
partes. Incluso, de ello también así 
se expresó Don Federico Berrueto 
Pruneda. Son de esas movidas 
en el tablero de las estrategias 
que cuestan mucho al hacerlas 
erróneamente. 

Los agentes de los palacios 
comentan las buenas expresiones 
que se han dejado escuchar en 
círculos de la UADY, ante el cambio de 
la dirección de la Feria Internacional 
de la Lectura Yucatán (FILEY). Según 
trasciende, hace como dos años 
que cercanos al rector, José de 
Jesús Williams le recomendaban 
que soltara presuntas intenciones 
extra UADY que quizá aconsejaban 
a quien nombrar en esa destacada 
responsabilidad. Hay voces, que no 
podemos confirmar, que se iban 
por cuestiones gubernamentales 
o partidistas. Hay que recordar que 
en el gobierno zapatista se tuvo el 
récord de dar trabajo, además de sus 
suculentas pensiones, a tres ex rectores de la UADY, claro, en 
lugares de primer nivel. El saliente Rodolfo Cobos Argüelles, 
no tiene ni el nivel académico ni formación acorde a esa 
alta responsabilidad que posee su nuevo director el escritor 
Enrique Martín Briceño

El rector de la UADY, José de Jesús Williams expresó 
precisamente lo que pedía buena parte de la comunidad 
universitaria de que la casa de estudios cumpliera con el 
propósito de abrir “una nueva etapa en la promoción de 
la cultura con el objetivo de continuar la consolidación de 
su proyecto institucional, que consiste, que consiste en 
que la comunidad universitaria, formada por académicos e 
investigadores, el sector estudiantil, así como trabajadores 
administrativos y manuales, amplíen su participación en la 
organización de la FILEY”. Incluso, con anterioridad, esto mismo 
había sido comentado por los observadores agentes de los 

palacios. Al zapatista y comerciante 
Rodolfo Cobos Argüelles, no le fue 
nada mal, pudo, según dicen, dar 
rentado su inmobiliario, vender 
servicios y una presunta gama de 
posibles facturaciones triangulada, 
que, por supuesto, nadie de la 
UADY, se hubiera prestado a esas 
maliciosas indirectas que surgen de 
algunos, que se dicen parte de los 
proveedores de varias ediciones, 
pero, sin confirmar.  Al concluir los 
agentes de los palacios reconocen 
la acertada y sustentada decisión. 
Bueno cosas y casos, sin asegurar, 
por ahora, pero, que humean ante la 
salida de quien fuera fiel servidor del 
sexenio anterior. Aquí, lo destacable 
es el anuncio de la toma de la 
responsabilidad por personal de 
UADY para las siguientes ediciones 
de esta Feria Internacional del Libro 
Yucatán. El mejor de los éxitos a su 
nuevo director general el escritor, 
Enrique Martín Briceño.

Recibimos con agrado la motivación 
de los agentes de los palacios para 
que sigamos cumpliendo con las 

recomendaciones gubernamentales ante la contingencia 
de salud. Se reitera que, si no es necesario, no salir de casa. 
Tomar todas las precauciones necesarias. Demostremos 
nuestra solidaridad familiar y social. Hoy es el momento de la 
disciplina. En Yucatán, con nuestra participación, saldremos 
adelante. Hay oportunidad de disfrutar la convivencia con 
la familia, de estudiar, leer, diseñar, aprender, compartir, 
crear, trabajar en línea. Ayudemos, si podemos, y desde 
luego con lo que podamos, a quienes necesiten. No es 
cuestión de navegar con situaciones que no da lugar, como 
las netamente partidistas; demos votos, pero de confianza a 
nuestros gobiernos estatal y municipales para que realicen 
su tarea. El federal, navega con su indicador desde Palacio 
Nacional, que claro, ojalá también resuelva positivamente los 
requerimientos. La bandera nacional, es de todos. Digamos: 
PRESENTE.

Enrique Martín Briceño, 
nuevo director de la FILEY.



Semanario de Información y Análisis Político16

CLAROSCURO 

Los políticos, en campaña, ofrecen 
las perlas de la virgen como si 
fueran reales. Usan todos los 

argumentos a su disposición para 
pintarle a los electores que ellos son 
los que saben cómo y tienen no sólo el 
conocimiento sino las relaciones y los 
colaboradores para darles lo que tanto 
anhelan, claro con el dinero de todos.

De acuerdo con el Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social, Coneval, arrojó este año cifras 
alarmantes sobre la evolución de la 
pobreza en México.

Los indicadores van en aumento, tras 
elevarse de 49,5 millones de personas 
en pobreza, a 52,4 millones, entre los 

años 2008 y 2018; lo que demanda 
políticas más efectivas para combatir 
este flagelo social.

La pobreza extrema registró niveles un 
poco más alentadores, en este sentido, 
la Coneval reportó que la población 
afectada por este flagelo pasó de 44,4% 
a 41,9%, entre los años 2008 y 2018; lo 
que representa un ligero retroceso, no 
obstante, es necesario más programas 
tendientes a favorecer a los estratos 
sociales bajos. Ante este panorama, las 
promesas dan para todo.

El Instituto Nacional Electoral es un 
órgano que regula las campañas, pero 
los partidos son libres no sólo de elegir 
a sus candidatos sino también la oferta 

En Campaña

En sus campañas, López 
Obrador nunca fue más 

camaleónico que al cierre de 
la de 2018: dependiendo del 

auditorio era su discurso, a 
los empresarios ofrecía que 

habría; a los maestros decía 
que echaría abajo la reforma 
educativa y de hecho entregó 

la educación a la CNTE.
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con la que éstos crean que pueden lograr la simpatía de 
los electores.

En la campaña pasada, vaya que lo recordamos, hubo 
candidatos que con detalle, con números, le dijeron al 
candidato López Obrador que su propuesta de gobierno no 
tenía márgenes de operación sino que los dineros públicos, 
esos que aportamos vía impuestos todos los mexicanos, 
no le alcanzarían para sus planes y proyectos.

Nadie pensó que López Obrador en lugar de meterse a 
analizar lo que recibiría como país al ganar las elecciones, 
empezara su gestión cancelando una obra no sólo 
ya financiada que no le costaría al erario sino que de 
un discurso dejó sin trabajo a 45 mil personas que lo 
construían.

A partir de eso, el presidente que momentos antes había 
protestado guardar y hacer guardar la Constitución y sus 
leyes, empezó a faltar a su palabra al asistir a un acto de 
culto indígena, en un estado que presumía su laicidad y que 
en lo personal él idolatraba al padre de ella: Benito Juárez.

En sus campañas, López Obrador nunca fue más 
camaleónico que al cierre de la de 2018: dependiendo del 
auditorio era su discurso, a los empresarios ofrecía que 
habría crecimiento pero no el mediocre 2 por ciento de los 
últimos años sino 6 y luego lo bajó a 4; a los maestros les 
decía que echaría abajo la reforma educativa y de hecho 
entregó la educación a la CNTE, que lo apoyó en campaña.

Si estaba frente académicos e investigadores hablaba 
de elevar el presupuesto para investigación y ciencia; 
si los médicos y enfermeras eran el auditorio a ellos les 
prometía más hospitales, más recursos que en los hechos 
cortó y evitó comprar insumos, medicamentos y hasta 
instrumental para hacer eficiente esa labor.

El presidente siempre, en todos los auditorios, hablaba 
de la corrupción que padecíamos y que hacía enojar a 
todos; hablaba de que él no tenía dinero, que sólo cargaba 
doscientos pesos en su cartera y que él no mentía, no 
robaba y no traicionaba.

Sobre la seguridad, siempre dijo que no militarizaría el país, 
de hecho ofreció mandar a los cuarteles a los soldados 

y todos aplaudimos esa visión que era la de pacificar el 
país, pero no sólo no lo cumplió sino que en un discurso 
apuntó que para su gobierno no era prioridad perseguir 
a los narcos y dio instrucción a las fuerzas armadas de 
no ir contra ellos porque son pueblo y tenían derechos 
humanos.

Las contradicciones de lo que el presidente ofreció en 
campaña no es única de él porque varios candidatos 
proponen muchas cosas y al llegar al gobierno se 
encuentran de que no era cómo creían y terminan por 
recular o, de plano, las condiciones mundiales no les 
permiten cumplir sus propuestas, como a Calderón que del 
presidente del empleo pasó al de la guerra contra el narco.

Todo lo anterior debiera de servir a los ciudadanos para 
entender que lo que se propone en campaña puede ser 
útil, pero más si le exigimos a quien lo propone que nos 
explique cómo lo logrará.

Hoy pagamos el costo de las ideas y ocurrencias de un 
candidato que era acomodaticio, que se iba a donde el 
viento lo llevase y la necesidad y hartazgo de la población 
le sirvió como atenuador de la desconfianza popular que 
terminó por elegirlo.

En un país con las cifras de pobreza arriba descritas, la 
prioridad de la gente no es sólo comer ese mismo día, sino 
que una parte de su enojo también tiene que ver con quien 
se la paga, con quien es el responsable y no se equivoca 
del todo cuando voltea a ver a los gobernantes y sus 
resultados.

Hoy, cuando la polarización está por demás exacerbada, 
los comicios del próximo año será una oportunidad 
para que reflexionemos sobre si a los candidatos se les 
permitirá ofrecer fantasías o si se les exigirá probar que si 
saben hacerlo.

En cuatro sexenios –este apenas empieza y ya es una 
desgracia lo que vemos- hemos tenido decepciones 
enormes precisamente por seguir a candidatos 
carismáticos o por votar con el hígado o la cartera. Ojalá 
que como ciudadanos seamos más exigentes con quienes 
se nos proponen como empleados y representantes para 
corregir lo actual o hacer más por nosotros. Al tiempo.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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OPINIÓN 

Lo vi y escuché, con mucha atención, y con todo el 
respeto del mundo a su investidura y a su persona e 
igual a los miles o millones, no sé, de personas que 

le siguen, señor presidente Andrés Manuel López Obrador, 
no comparto como mexicano y como ser humano lo que 
usted dijo en su conferencia mañanera. “No es necesaria la 
campaña para pedir que la gente se quede en sus casas”.

Me dije en ese momento, ¿está bien? ¿escuché bien? 
Si la campaña es idea de su súper confiable y experto 
epidemiólogo Hugo López-Gatell. Él dijo, en su momento, 
de manera clara, fuerte y categórica que la única manera 
de frenar la pandemia es ¡quedándonos en casa” y ahora 
usted dice al pueblo de México que esta campaña se ha 
realizado con tono autoritario e infundiendo miedo. ¡No lo 
puedo creer!

Es cierto señor, de los 130 millones de mexicanos no dudo 
que haya un buen porcentaje que esté consciente de evitar 
salir de casa, así, bonito, de buena manera, pero señor, 
hay gente que ni siquiera sabe que hay y mucho menos 
qué es el COVID, es más, hay gente que dice que no existe, 
que es un invento. Entonces me pregunto ¿es real la cifra 
que cotidianamente nos da el doctor López Gatell? La cual 
si no me equivoco la de ayer martes -en su conferencia 
de prensa número cincuenta y tantos- se informó que la 
epidemia ya cobró la vida de 2 mil 507 personas en todo el 
territorio nacional.

Yo sé, señor presidente, que urge reactivar la economía, 
que el sector comercial ya perdió más de 500 mil millones 
de pesos, en voz de su presidente (CONCANACO), que todos 
los demás sectores productivos atraviesan por momentos 
muy difíciles por no decir cruciales; que estamos en una 
encrucijada de ¿qué es más importante?… ¿la vida?, ¿la 
economía?, ¿las finanzas?, ¿el empleo?, ¿todas? Cierto es 
también que han llegado varios aviones con toneladas de 
equipos y medicinas de China y que la SEDENA y la Marina ya 
pusieron a disposición todas sus instalaciones sanitarias 

para atender a personas con COVID-19, bueno hasta la ex 
residencia oficial de Los Pinos ya funge como residencia 
temporal para médicos y enfermeras que no desean llegar 
a sus casas y contagiar a los suyos. ¡Qué bueno! Lo celebro, 
pero decir que la campaña quédate en casa se ha realizado 
con tono autoritario e infundiendo miedo tratando a los 
ciudadanos como si no fueran responsables, creo, no está 
bien porque genera confusión y quienes no saben -que 
son muchos en México- harán caso de esto y saldrán y 
convivirán y se contagiarán y contagiarán a sus familiares 
y amigos y no habrá entonces infraestructura y recursos 
que aguanten, y en medio del colapso todo lo demás será 
lo de menos.

Por cierto, después de decir que se aplanó la curva pero 
que esto no significa que el virus ya no está (eso queda 
claro, que llegó para vivir con los humanos) el doctor López 
Gatell hizo una corrección y puso que el viernes 8 de mayo 
es la fecha cumbre para el pico de la pandemia.

Y un tema más, hoy el yucateco Jenaro Villamil, actual 
presidente del Sistema Público de Radiodifusión del 
Estado Mexicano, acusó una campaña de desinformación 
y de desorientación, específicamente, por medio de la red 
social WathsApp. ¡Benditas Redes Sociales!…¿Quién dijo 
ésto?

Hoy el mundo entero se basa en las redes sociales, no solo 
los mexicanos, en esta pandemia, sino que es el medio 
por excelencia que se tiene la humanidad para informarse  
de lo que pasa en nuestra ciudad, estado, país y mundo 
entero. Lo de los audios y los videos no es nuevo; claro 
está que depende de la o las personas que los ven y los 
escuchan y cuando hay un poco de formación académica 
y criterio, no pasa nada pero cuando estamos en un 
país donde 60 de sus 130 millones de personas viven en 
extrema pobreza pero tienen un celular en sus manos, la 
historia es diferente.

¿Campaña con tono autoritario 
y para infundir miedo?

Por Marco Antonio Cortez Navarrete
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El círculo azul 
celeste con las 

palabras “Pan Am”, 
en su momento, fue la 

segunda marca más 
reconocida del mundo 

(Detrás de Coca Cola).

Jenaro habló de la “infodemia” 
o epidemia de noticias falsas o 
medias verdades que tiene como 
objetivo, puso de ejemplo, al 
personal sanitario e incluso aludió 
a las teorías de la conspiración 
como el relativo al origen del 
virus (en el laboratorio o producto 
de la naturaleza) y entonces 
agregaría también su relación con 
fenómenos que van más allá de 
la comprensión y entendimiento 
como la difusión reciente de la 
NASA acerca de la existencia de 
OVNIS.

Esta “infodemia” alimenta los 
prejuicios y es una información 
tanto o más peligrosa que la misma 
epidemia, dijo el buen Jenaro, a 
quien recuerdo muy bien cuando 
con su papá en el parque de Santa 
Lucía comprando y vendiendo 
monedas de todos los tiempos y 
cuando estudió en la prepa uno 
donde comenzó a escribir sus 
artículos que se publicaron en un 
periódico local. El ahora flamante 
funcionario instó a la población a 
no compartir mensajes con nadie, 
así sean los papás, hijos, tíos, 
primos, etc., ¿esto es correcto? 
pregunto. ¿No hay libertad de 
expresión y de pensamiento?

En su intervención en palacio 
nacional habló también de los 
grandes ingresos de Google, 
Amazon, Instagram y YouTube que 
durante este primer trimestre 
del año ingresaron cada una 
miles de millones de dólares. 
¡Benditas Redes Sociales!, diría 
Barack Obama que lo llevaron, por 
ejemplo, a la presidencia del país 
más poderoso del mundo.

PD. Yo estoy de acuerdo con las 
medidas impuestas en Yucatán, que 
no me suenan nada más que para 
salvar vidas y evitar situaciones 
que nunca nos perdonaríamos. No 
creo ni pienso que en la mente de 
los gobernantes locales haya la 
intención de imponer autoritarismo 
o miedo, más creo que lo que tratan 
es que se pierda el menor número 
de vidas humanas. 
Así, de sencillo.

Hasta la próxima.
#Quédateencasa

MUNDO GENERACIONAL 

Pan Am 
y la era 
dorada de 
la aviación

Durante la prohibición de la 
década de los treinta del siglo 
XX la empresa Bacardi empezó 

una agresiva campaña de ventas. 
El objetivo era captar visitantes 
americanos que quisieran consumir 
ron cubano en las playas de esta isla 
caribeña. Sin embargo, los viajeros 
tenían que tener alguna manera de 
llegar a la isla y ahí fue cuando nació 
Pan Am. Los primeros vuelos de 
esta aerolínea unían Key West con 
La Habana. En ese entonces usaban 
aviones anfibios.

La generación Baby Boomer y la 
generación X recordamos muy bien 
esa línea aérea que durante 60 años 
fue la insignia voladora del mundo. El 
círculo azul celeste con las palabras 
“Pan Am”, en su momento, fue la 
segunda marca más reconocida 
del mundo (Detrás de Coca Cola). 
Los pilotos usaban trajes como si 
fueran almirantes de barco (Porque 
los primeros Clippers operaban en 
el mar). Las sobrecargos usaban el 
distintivo uniforme azul claro que 
representaba el glamour de volar en 
esos años.

Pan Am siempre fue una línea aérea 
internacional. Sus vuelos cruzaban 
todos los océanos y enlazaban Nueva 
York, París, Londres y Frankfurt 
todos los días. La primera clase de 
Pan Am era una experiencia fuera de 
serie que incluía Champagne, Caviar, 
cortes finos y deliciosos postres. Pero 
llegaron los problemas del petróleo y 
el incremento del 400% del barril del 
petróleo. También hubo una recesión 
a principios de los setenta que puso a 
esta aerolínea en severos problemas.

A pesar de haber logrado recuperarse 
a las crisis de energéticos, en 
diciembre de 1988 un ataque 
terrorista, en un vuelo que conectaba 
Londres con Nueva York selló la 
suerte de Pan Am. El atentado se 
llevó a las cortes y ahí se decidió 
que la culpa era de la empresa. Poco 
después, en diciembre de 1991, la 
aerolínea se declaró en quiebra. Con 
pérdidas diarias por 3,000,000 de 
dólares era imposible sostener a la 
aerolinea. Casi 30 años después los 
viajeros recordamos con cariño a los 
Clippers de Pan Am.

Por Edwin Carcaño Guerra
edwin@edwincarcano.com
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Municipios yucatecos aplican medidas 
extremas para evitar contagio del Covid-19

EspecialEspecialEspecial

Con el fin de contener la propagación del coronavirus a 
consecuencia de la alta movilidad de personas en algunos 
municipios yucatecos, las autoridades municipales 

recurrieron a la medida de limitar el tránsito de su población, lo 
cual de inmediato se calificó como un presunto toque de queda, 
acarreando toda clase de críticas y descalificaciones, incluso 
la Comisión de los Derechos Humanos del Estado (Codhey) de 
inmediato emitió sendas recomendaciones a por lo menos 40 
municipios donde se habría impuesto la prohibición del libre 
tránsito ciudadano.

Para la Codhey, los ayuntamientos no son competentes para 
limitar el derecho de tránsito, por tal motivo emitió una medida 
cautelar, en primera instancia, al Municipio de Umán a fin de 
garantizar el derecho al libre tránsito, así como la seguridad 
jurídica de los habitantes del municipio, en particular, de los 
menores de edad.

En un comunicado, la Codhey señala que esta acción se dispuso 
tras la difusión de un video en la cuenta de Facebook del Alcalde 
de dicho municipio, en donde señala “…Personas que sin ningún 
motivo estén fuera de su casa después de las nueve de la 
noche procederemos a realizarles un arresto administrativo 
reitero, personas que sin ningún motivo estén fuera de su casa 
después de las 9 de la noche procederemos a realizar un arresto 
administrativo, esto va principalmente para los jóvenes y para 
los niños que después de las 9 de la noche se encuentren fuera 
de sus casas…”.

Si bien es cierto que todo el país se encuentra en una emergencia 
sanitaria decretada por el Gobierno Federal con motivo de la 
enfermedad ocasionada por el virus SARS-CoV2 (COVID-19), es 
preciso señalar que los derechos humanos están vigentes.

Este Organismo se encuentra consciente de la importancia 
en la aplicación y exigencia en el cumplimiento de las medidas 
de salubridad dictadas y las que devienen por parte de las 
autoridades estatales y municipales competentes, pero estas 
deben garantizar el principio a la legalidad y seguridad jurídica, 
así como el derecho al libre tránsito y que sean necesarias, 
proporcionales y no discriminen a las personas de ningún modo.
En ese sentido, se emitió dicha medida cautelar solicitando al 
alcalde de Umán:
“Que dentro del ámbito de sus facultades realice las acciones 
necesarias para garantizar el derecho al Libre Tránsito y 
Seguridad Jurídica de los habitantes del municipio de Umán, y de 
cualquier persona que se encuentre en las calles de su municipio 
así como abstenerse de dictar medidas y ejecutar acciones 
que pudieran vulnerar derechos humanos, como lo es el libre 
tránsito, la legalidad y la seguridad jurídica, de las personas que 
habitan y transitan en el Municipio, en especial, de personas 

menores de edad, toda vez que 
al determinar dichas medidas y 
en su caso ejecutarlas, estaría 
contraviniendo lo establecido 
en los artículos 11, 14 y 16 de 
la constitución política de los 
Estados Unidos Mexicanos”.

La Codhey precisa que la medida 
cautelar no hace referencia 
alguna al impedimento de 
detenciones en el municipio, 
y recuerda que las mismas se 
deberán realizar cuando exista 
alguna falta administrativa o 
la comisión de algún delito, 
como marca la ley. Tampoco se 
menciona de algún procedimiento para destituir a la autoridad 
municipal, como menciona hoy el alcalde en un nuevo video que 
difundió a través de sus redes sociales.

Finalmente, la CODHEY exhortó tanto a la población de Umán 
como de todo el estado, a ser muy conscientes de sus derechos, 
así como de sus responsabilidades y evitar salir a menos que se 
trate de un asunto estrictamente necesario y, de ser así, hacerlo 
con las medidas de prevención.

EL PUERTO DE PROGRESO

En ese sentido, el alcalde Julián Zacarías Curi tras llevar a 
cabo una transmisión en sus redes sociales, dio a conocer las 
nuevas medidas que se implementarán en todo el municipio, 
en el marco de la emergencia sanitaria por el COVID-19, mismas 
que señalaban que a partir del martes 5 al lunes 18 de mayo, 
habitantes de Progreso y las seis comisarias deberán atender 
nuevas medidas para evitar contagios por COVID-19.

“Necesito que trabajemos con orden y que hagamos las cosas 
bien, tu responsabilidad es tu casa, tu familia, tu responsabilidad 
es y será tu salud” exhortó enérgicamente el alcalde.

El alcalde explicó a la ciudadanía que estas acciones se pondrían 
en marcha desde el 5 hasta el 18 de mayo, con el objetivo de reducir 
el tránsito peatonal y la circulación de toda clase de vehículo 
particular, así como del transporte público en todas las vialidades 
del municipio, esto luego de darse a conocer en recientes días el 
cuarto caso confirmado de coronavirus en el puerto.

No es un toque de queda, precisó el Primer edil, se trata de acciones 
acordadas en sesión extraordinaria de Cabildo, considerando las 
facultades legales.

¡QUEDATE    EN CASA!
Especial  / La Revista 
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Señaló que las unidades relacionadas 
a la prestación de servicios públicos, 
médicos, de emergencia, de seguridad 
pública, militares y actividad logística del 
puerto (API) deben mostrar su rotulación, 
o bien, que los ocupantes se encuentren 
debidamente identificados, cumpliendo 
con sana distancia y cubrebocas.

Asimismo, Zacarías Curi indicó que se 
instalarán dos carriles confinados en 
la entrada de Progreso, uno exclusivo 
para transportes de carga y todo lo 
relacionado a actividades esenciales, 
y otro para vehículos particulares. 
En ese aspecto, el edil aclaró que 
cualquier persona que ingrese a la 
cabecera, incluyendo propietarios de 
casas veraniegas, tendrán que señalar 
el motivo de su visita y exhibir una 
identificación oficial.

El alcalde enfatizó que en esta 
Fase 3, se debe evitar toda clase de 

reuniones en la vía pública; incluyendo 
banquetas, calles, parques, espacios 
públicos, instalaciones deportivas zona 
de playas, incluyendo también cualquier 
práctica deportiva.

Reiteró que, ante la actual emergencia 
sanitaria, la participación ciudadana es 
fundamental, y en el caso de trabajadores 
que realizan una actividad esencial, los 
invitó a acercarse a sus directores para 
que les proporcionen un documento 
donde avale sus labores.

“Estas medidas no son para perjudicar 
a nadie. Los siguientes días son 
fundamentales, serán días en los que 
tenemos que contribuir todos para 
reducir los contagios”, puntualizó.

CONTROL PREVENTIVO EN UMÁN

Por su parte, el alcalde de Umán, Freddy 
Ruz Guzmán supervisó los puestos de 
control preventivo y sanitario que se 
instalaron en las principales entradas 
a Umán que incluyen la sanitización 
de los vehículos, toma de temperatura 
con termómetros digitales y la revisión 
que quienes circulen cumplan con 
las medidas ya establecidas como el 
uso obligatorio del cubrebocas y el 
desplazamiento de una sola persona en 
mototaxis.

Asimismo, en el caso del transporte 
público se revisa que cada pasajero 
mantenga una sana distancia y se invita a 
los conductores y pasajeros que si no es 
por una actividad esencial su presencia 
en la calle, retornen a sus casas.

“Entendemos las incomodidades que 
estas medidas pueden ocasionar y 
aunque algunos se molesten, sabemos 
que son necesarias, puesto que han 
aumentado los casos en nuestro 
municipio y queremos evitar que más 
ciudadanos se enfermen”, expresó el 
primer edil.

Por último, dijo que aún hay personas 
que salen de sus hogares sin ninguna 
razón importante, por ello, pidió a la 
ciudadanía ser conscientes y tomar con 
seriedad la enfermedad del coronavirus 
que afecta sobre todo a las personas 
más vulnerables.

En Progreso, el alcalde 
Julián Zacarías supervisa el 
cargamento de despensas 
que se entregarán a las 
familias más vulnerables.

¡QUEDATE    EN CASA!
Por su parte, el Gobierno del 

Estado señaló que las medidas 
implementadas con el objetivo 

de salvaguardar la salud pública 
durante la contingencia sanitaria por 
el Coronavirus, han sido realizadas 
con total apego a Derecho y respeto 
a los derechos fundamentales, 
informó el Consejero Jurídico del 
Gobierno estatal, Mauricio Tappan 
Silveira.

“Por tal motivo, el Gobierno del 
Estado hace un exhorto a todas las 
autoridades de Yucatán, en especial 
a las municipales, a conducirse en 
este mismo sentido y actuar siempre 
con pleno respeto a los derechos 
fundamentales y con ello preservar 
la salud pública sin poner en riesgo 
la integridad física y psicóloga de los 
yucatecos”, precisó el funcionario 
estatal.

El Gobierno del Estado ha 
destacado a nivel nacional por 
promover a tiempo las medidas de 
distanciamiento social para evitar 
la propagación del Covid-19 y todos 
los mecanismos para contener las 
aglomeraciones han sido planeadas 
y ejecutadas en un marco de 
certeza jurídica para no vulnerar los 
derechos fundamentales.

En todo momento, mencionó, 
el Gobierno del Estado ha dado 
la instrucción de que todas las 
decisiones para el aislamiento 
social sean tomadas dentro de un 
marco de legalidad y respeto.

El Gobierno del Estado rechaza todas 
aquellas medidas que vulneren los 
derechos fundamentales de los 
ciudadanos en Yucatán.

El marco jurídico nacional y estatal, 
dijo el funcionario yucateco, es muy 
claro en cuanto a las atribuciones de 
cada autoridad, es por eso que cada 
una debe actuar dentro del límite 
de las facultades que la legislación 
les confiere y no tomar medidas que 
sobrepasen dichas atribuciones.

Exhorto del 
Gobierno Estatal
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Tenemos un presidente 
poderoso: Federico Berrueto

OPINIÓN ENTREVISTA

Hoy tenemos un presidente 
muy poderoso, ya que 
cuenta con la mayoría en 

la Cámara de Diputados y es por 
eso que aprovecha el momento 
para hacer los ajustes que le 
permitan mantener el control 
absoluto, particularmente, en el 
manejo del presupuesto, afirmó 
el politólogo Federico Berrueto.

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, el especialista se 
refirió a la reciente iniciativa 
que el titular del Ejecutivo envió 
a la Cámara de Diputados para 
darle un manejo discrecional al 
presupuesto.

“Al menos esa era la intención 
original, pero ahora ese tema está 
bajo discusión y seguramente va 
a tener que sufrir modificaciones porque ni 
siquiera en el mismo grupo de Morena hubo 
consenso”.

Y aquí –continuó-, lo interesante es analizar 
por qué lo está haciendo ahora, y es que hoy 
sabe que en el 2021 va a perder la elección, 
en otras palabras, va a perder la mayoría que 
tiene ahora en la Cámara de Diputados con 
Morena y sus afines de Encuentro Social y del 
Partido del Trabajo. 

“Esto es un escenario realista, en 2018 le 
fue muy bien a Morena porque AMLO estaba 
en la boleta pero si vemos el porcentaje de 
votos tanto de Morena como del PT y del PES, 
van por debajo de lo que obtuvieron en ese 
entonces y a esto hay que agregar el desgaste 
en el ejercicio del Gobierno”.

En ese sentido, lo que está viendo López 
Obrador es que va a perder la elección en el 
2021, en consecuencia va a perder la mayoría 
en la Cámara de Diputados, por tanto se está 
anticipando con la intención de aumentar la 
discrecionalidad que tiene en torno al manejo 
y ajustes que se hacen al presupuesto, 
explicó.

“Sabe que al no tener la mayoría en la Cámara 
Baja, ésta ya no se lo autorizaría y lo que 
quiere es continuar con la libertad que ha 
tenido hasta el momento”.

Asimismo, dijo que los partidos de oposición 
dan por hecho el presidente va a perder la 
mayoría en la Cámara de Diputados, lo cual 
es razonable en términos de perspectiva 
política.

“Me parece que la oposición, principalmente 
el PAN, están haciendo su parte para evitar el 
cambio de las reglas del juego. 

No obstante -puntualizó-, lo que la oposición 
no debe permitir es que desde ahora se 
modifiquen las reglas del juego para que 
la Cámara de Diputados o el Congreso en 
general pierdan atribuciones en lo que es el 
equilibrio de régimen de poderes, el equilibrio 
republicano. 

“Si el Congreso ahora no cumple con 
defender su autonomía por no tener mayoría 
la pluralidad, entonces al tener mayoría la 
pluralidad a partir del 2021 de qué le serviría 
si se logran modificar ahora las atribuciones 
que tiene el Congreso”, concluyó.

El presidente cuenta con la mayoría en la 
Cámara de Diputados con sus afines de 

Morena, PT y PES.

“López Obrador 
va a perder 
la elección 
en el 2021, en 
consecuencia 
se quedará sin 
la mayoría en 
la Cámara de 
Diputados”

Especial  / La Revista 
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OPINIÓN 

Tres jinetes del apocalipsis amenazan la suerte del 
país y el desempeño de la Cuarta Transformación: La 
contracción económica, la pandemia del COVID-19 y 

la inseguridad.

El último de ellos se ha instalado por ahora en la 
retaguardia de la discusión pública, pero no por ello resulta 
menos escalofriante.

El pasado 1 de mayo se cumplió la mitad del plazo que el 
presidente Andrés Manuel pidió a los gobernados para 
poner un freno a la violencia.

“Yo espero que, en cuando mucho un año más, ya estén 
establecidas las bases de la nueva etapa de la vida pública 
de México”, dijo el mandatario en su conferencia matutina 
del 1 de noviembre pasado, día en que cumplió once meses 
en el cargo.

“Nada más eso pido, un año más para que esto cambie por 
completo”.

Acababa de pasar el llamado culiacanazo, en el que 
fuerzas federales detuvieron a Ovidio Guzmán, hijo de El 
Chapo, a quien tuvieron que liberar después de que sicarios 
del Cártel del Pacífico tomaron las calles de la capital 
sinaloense, armados como para ir a la guerra.

“Nosotros mantenemos invariable nuestra postura acerca 
de que actuamos bien, de que se evitó la pérdida de vidas 
humanas y de que este hecho marca un antes y un después 
en la política de seguridad”, justificó el Presidente al hacer 
un balance de los sucesos del 17 de octubre.

“Ya no es la guerra, ya no es el uso de la fuerza, la 
confrontación, el aniquilar, el exterminio, el ‘mátalos en 
caliente’; ya es el pensar en salvar vidas y en lograr la paz y 
la tranquilidad en el país con otros métodos”.

Sin embargo, un semestre después, la paz no aparece por 
ningún lado. Al contrario. El primer año completo del gobierno 
lopezobradorista terminó con 35 mil 588 homicidios, un récord 
para el país.

Sólo para dimensionar, en la guerra civil de Siria hubo la tercera 
parte de esas bajas en 2019 –11 mil 244–, de acuerdo con datos 
de la Red Siria de Derechos Humanos. Brasil, el país más violento 
de América Latina por número de homicidios, tuvo 41 mil 635 en el 
año, la cifra más baja desde 2007 y sólo seis mil más que México, 
un país con la mitad de sus habitantes.

Las cosas no han mejorado en 2020. En enero hubo dos mil 892 
homicidios; en febrero, dos mil 858, y en marzo, tres mil 78, el 
mes más violento en lo que va del periodo presidencial. A reserva 

de esperar los datos finales de abril –que 
suelen revisarse al alza–, se puede decir que la 
tendencia homicida se mantuvo.

De acuerdo con datos oficiales, reportados 
a la Comisión Nacional de Seguridad por las 
fiscalías estatales, la cifra diaria más baja de 
asesinatos en lo que va de 2020 ha sido de 54 a 
nivel nacional, y en siete ocasiones ha rebasado 
el centenar. La jornada más violenta ha sido la 
del 20 de abril con 114.

El confinamiento por la pandemia no ha 
representado una ralentización de la actividad 
criminal, particularmente los enfrentamientos 
entre grupos delincuenciales, que parecen estar 
aprovechando el desconcierto causado por la 
irrupción del coronavirus para ganar territorio y 
conquistar el favor de la población.

Se han vuelto comunes las escenas de 
hombres fuertemente armados que distribuyen 
despensas entre gente de escasos recursos 

a nombre de algún jefe criminal, mismas que suben a las redes 
sociales, frecuentemente con una variedad de tomas y aceptable 
producción gráfica.

Ocupados en labores de migración y, ahora, al cuidado de centros 
hospitalarios, los elementos de la Guardia Nacional han cedido 
espacio a los delincuentes. Y, por si fuera poco, la imagen de la 
corporación creada por el lopezobradorismo para aplacar la 
violencia se llevó un duro revés con la reciente difusión de un 
video en el que dos de sus elementos buscan extorsionar a un 
narcotraficante.

Al gobierno le quedan seis meses para cumplir con la promesa 
presidencial de apaciguar al país. El tiempo corre. Tendrá el reto 
de hacerlo en medio de los efectos de la pandemia y la recesión 
económica.

Inseguridad: seis meses 
para cumplir la promesa

Por Pascal Beltrán del Río

El primer año 
completo del gobierno 
lopezobradorista 
terminó con 35 mil 588 
homicidios, un récord 
para el país, sólo para 
dimensionar, en la 
guerra civil de Siria 
hubo la tercera parte 
de esas bajas en 2019 
–11 mil 244–.
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Legislar sobre la equidad de género y los derechos de la 
mujer y del hombre son temas de vital importancia para la 
sana convivencia en la sociedad yucateca. Por tal motivo 

merecen toda la atención y un trabajo serio de investigación y 
consulta entre los diferentes sectores de la sociedad a fin de 
obtener como resultado leyes de vanguardia, útiles y acordes 
con las necesidades de nuestro tiempo.

La diputada del PAN por el Distrito 1, Paulina Viana Gómez, 
afirmó lo anterior tras emitir su voto en contra del dictamen 
para homologar la Ley entre Mujeres y Hombres de Yucatán 
con la Ley General de Igualdad entre Mujeres y Hombres 
(federal).

“Quiero ser muy clara en este sentido, no voté en contra de las 
mujeres, por el contrario, lo que propongo es que se consulte 
a todos los sectores posibles de la sociedad civil, para 
conocer sus necesidades, y actuar en consecuencia a través 
del consenso, y no de una forma unilateral o personalista que 
solo busca los reflectores, aprovechando un momento tan 
difícil como los que se viven hoy por la contingencia sanitaria”.

Los temas de la equidad de género y los derechos de la mujer 
son fundamentales en toda sociedad, por eso se deben 
analizar a fondo, someterlos al análisis serio y comprometido, 
y no solo reciclar lineamientos o reglamentos pasados, 
apuntó. 

Mi propuesta –subraya la diputada Viana Gómez-, estuvo 
dirigida a involucrar a todos los sectores de la sociedad civil 
que participan en el Consejo Estatal para la Igualdad entre 
Hombres y Mujeres de Yucatán, convocándolos a participar 
en foros e interactuar de manera virtual utilizando los 
recursos que nos ofrece la tecnología en estos momentos de 
emergencia sanitaria.

No obstante los argumentos presentados, mi propuesta no se 
tomó en cuenta, imponiéndose la cerrazón y el protagonismo 
en un tema tan delicado e importante como lo es la equidad 
de género y la protección de los derechos de las mujeres, 
puntualizó la legisladora.

En el marco del Día del Albañil, 
la diputada de Movimiento 
Ciudadano, Silvia América López 

Escoffié reconoció que la industria 
de la construcción es una de las 
más golpeadas por la pandemia 
de coronavirus; por ello pidió a las 
autoridades estatales contemplarlos 
en el plan de reactivación económica 
en la entidad.

Dijo que el tres de mayo es una 
fecha especial para todo el personal 
obrero, sin embargo, este año el 
panorama económico cambió y 
muchas personas del sector habrían 
perdido sus trabajos.

En ese sentido, la legisladora calificó 
como urgente la necesidad de apoyar 
a la industria, y así generar más 
empleos para movilizar la economía 
estatal.

“Los yucatecos necesitamos leyes serias y 
de vanguardia, no reglamentos reciclados 
al calor del protagonismo”.

Pandemia afecta a sector de la construcción: MC

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

LEGISLAR SOBRE LA EQUIDAD DE GÉNERO 
MERECE MINUCIOSO TRABAJO Y NO 

PROPUESTAS HECHAS AL VAPOR: 
DIP. PAULINA VIANA GÓMEZ
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La  LXII Legislatura aprobó por 
mayoría exhortar a la Secretaría 
de Salud y de Hacienda Federal, 

así como al Congreso de la Unión, para 
que lleve a cabo reformas, adiciones 
y asigne el presupuesto necesario 
para que todo el personal médico, 
de enfermería, de intendencia que 
sea contratado de manera temporal 
específicamente para enfrentar 
esta pandemia y al personal de 
residentes médicos que hoy realizan 
su especialidad y afrontan con su 
trabajo esta enfermedad y  concluyan 
su residencia se les garantice una 
base laboral de manera definitiva 
y otorgándose de forma gradual 
en el sistema de salud, respetando 
los escalafones establecidos en las 
diferentes instituciones.

El promovente del punto de Acuerdo, 
Luis Aguilar Castillo (Nueva Alianza) 
indicó que la petición es lo justo para 
que a aquellos que hoy dan la cara 
durante la contingencia sanitaria 
se les pueda dar base laboral de manera gradual porque el 
Gobierno Federal ha informado que se tienen recursos.

“Si vamos hablar de justicia y honor de estas personas, lo 
mínimo es darle una seguridad social, no es una dádiva, es un 
acto de justicia”, reiteró.

Respondiendo al voto en contra de su bancada, Miguel Candila 
Noh (Morena) indicó que estarían a favor solo si ya se hubiese 
re direccionado el presupuesto económico del Gobierno 
Federal, como actualmente se analiza en la Cámara de 
Diputados. También en contra, Alejandro Cuevas Mena (PRD) 
manifestó que no se puede exhortar al Gobierno Federal sin 
exhortar también al Estatal.

En su turno, el coordinador de la fracción del PRI, Felipe Cervera 
Hernández, mencionó que es un llamado a las autoridades 
federales para demostrar la preocupación de Yucatán y poder 
garantizar que le den prioridad al personal de salud.

En la plenaria, también fue aprobado por mayoría, con 24 votos 
a favor y uno en contra, exhortar a las autoridades federales 
y estatales competentes, para que durante y después del 
periodo de emergencia sanitaria por el Coronavirus en México, 
implementen en conjunto un plan emergente que promueva la 
conservación y apertura de canales para la comercialización 
de productos del sector agropecuario yucateco.

La promovente del punto, Janice Escobedo Salazar (PRI), 
explicó que es un llamado para que haya coordinación y 
comunicación entre las autoridades estatales y las federales 

para que tengan presente la comercialización para el sector 
agropecuario local, para que no merme su producción y su 
economía.
 
En la plenaria, también se turnaron a la comisión de 
Presupuesto, Patrimonio Estatal y Municipal, la iniciativa del 
Ejecutivo estatal para contratar uno o más empréstitos que 
se destinarán a inversiones públicas productivas para la 
reactivación económica del estado en los ejercicios fiscales 
2020-2021.

Además, la solicitud del Ayuntamiento de Mérida para 
contratar un financiamiento por un monto de hasta 400 
millones de pesos destinado a inversión pública productiva, 
para afectar las participaciones, así como reformar o modificar 
la Ley de Ingresos del municipio para el ejercicio fiscal 2020.

Por otro lado, también por mayoría con un voto en contra, se 
aprobó expedir la Ley de Edificios y Espacios Cardioprotegidos 
del Estado, que consiste en la instalación de Desfibriladores 
Externos Automáticos dentro de edificios o eventos con 
concentraciones mayores a las mil personas.

El promoverte de la iniciativa, Manuel Díaz Suárez (PAN), 
agregó que la Ley también prevé que edificios públicos y 
ayuntamientos, en la medida de su presupuesto, edificios 
privados y en eventos deportivos o culturales o de cualquier 
otra índole con más de mil personas, tengan estos dispositivos 
en lugares accesibles, con instrucciones sencillas y claras 
tanto en español como lenguas nativas, para que cualquier 
ciudadano, puede salvarle la vida a otra en un momento de 
emergencia.

Especial / La Revista 
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Aprueban exhortos en materia de salud
y comercialización agropecuaria



Semanario de Información y Análisis Político26

Solidaridad y compromiso de voluntarios 
que ayudan a la población a través de la 

plataforma “Mérida nos une”

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El alcalde Renán Barrera Concha visitó a un grupo 
de voluntarios que se sumaron al llamado de la 
plataforma municipal “Mérida nos une” y supervisó 

el proceso de armado de paquetes alimentarios que serán 
entregadas a grupos vulnerables que han resultado más 
afectados por la crisis del Covid-19.

El grupo voluntario trabaja en instalaciones ubicadas en 
el norte de la ciudad, donde almacenan los productos y 
se dan a la tarea de armar cada paquete destinado a las 
familias vulnerables del municipio.

Especial / La Revista 

Ni con el peor huracán 
vivido, Mérida nos 

ha requerido tan 
fuertemente unidos 
como ahora: Renán 

Barrera Concha

El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha 
agradeció y reconoció la participación 
de la sociedad civil en la atención de las 
necesidades ciudadanas.
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Barrera Concha agradeció y reconoció 
la participación de la sociedad civil 
en la atención de las necesidades 
ciudadanas.

—No hay palabras que puedan 
expresar nuestro agradecimiento hacia 
ustedes, porque están demostrando 
el compromiso que tienen con Mérida 
al destinar parte de su tiempo para 
recolectar y armar estos apoyos 
alimentarios para quienes más lo 
necesitan—dijo.

Indicó que la plataforma “Mérida nos 
une” tuvo un efecto inmediato entre 
los ciudadanos, ya que se logró cumplir 
con el objetivo de crear una amplia red 
ciudadana que de manera solidaria 
y generosa se ofreció a ayudar a quienes 
por su condición están resultando más 
afectados en estos momentos.

Recordó que la plataforma es una 
herramienta digital con dos secciones para 
vincular: el que ayuda y el que necesita 
ayuda.

— Nunca en la historia moderna un virus 
había evidenciado a la humanidad en lo 
mucho que dependemos unos de otros. Ni 
con el peor huracán vivido, Mérida nos ha 
requerido tan fuertemente unidos como 
ahora —remarcó.

Hoy nos encontramos con organizaciones, 
grupos de vecinos, instituciones, 
empresas, asociaciones que se han unido 
y comprometido para coordinar, difundir, 
organizar, colaborar, impulsar y ser parte de 
esta red de ayuda que está en permanente 
crecimiento, abundó.

Por su parte, la coordinadora del Frente 
Cívico Familiar, Patricia McCarthy Caballero, 
reconoció el desempeño y la aplicación 
de políticas públicas sociales que el 
Ayuntamiento encabezado por Renán 
Barrera está implementando para lograr 
un bien mayor en favor de quienes más los 
necesitan en esta pandemia.

—No nos podemos quedar mirando cómo 
nuestro municipio y nuestra población se 
queda estancada y sufre, es momento de 
sumarnos, porque solo unidos sociedad 
y gobierno, saldremos adelante y 
superaremos esta contingencia ocasionada 
por el Covid-19—expresó.

Es importante que la participación 
ciudadana impulsada por el alcalde se 
haga notar y por eso invitamos a todos los 
meridanos a sumarse a “Mérida nos une” 

para continuar la cadena de solidaridad en 
estos tiempos difíciles, agregó.

Luego el mensaje de agradecimiento a 
los voluntarios, que son integrantes del 
Frente Cívico Familiar y de la Fundación 
de Empresarios Yucatecos (FEYAC), y 
respetando los protocolos sanitarios 
como el de “sana distancia”, el Presidente 
Municipal realizó un recorrido por el salón 
donde observó el armado de los paquetes 
alimentarios.

La plataforma “Mérida nos une” tiene como 
fin ser un vínculo entre los solicitantes y 
los ciudadanos, organizaciones y empresas 
que desean ayudar, por lo tanto, no se 
reciben donaciones en efectivo o en especie 
de manera directa, pues se trata sólo de 
organizar y orientar la ayuda ofrecida.

Entre las organizaciones, grupos de vecinos, 
instituciones, empresas, asociaciones que 
están ofreciendo apoyo figuran el Colegio 
de Psicólogos, Frente Cívico Familiar, 
Fundación del Empresario Yucateco 
(Feyac), Universidad UPP, Comité Municipal 
de Desarrollo Juvenil, Aline Lactancia, 
consultorio de nutrición Andrea Martín, 
Botanas La Lupita, Fundación Chalchi, 
Comité Vecinal “Las Américas”, Centro 
Loyola, Viva te quiero A.C., Colegio Mexicano 
de Nutriólogos de Yucatán, Festival de 
Música “En casa”, entre otros.

Para los que desean ser parte de esta red de 
ayuda que está en permanente crecimiento, 
así como para los que necesitan el 
apoyo, el portal web es merida.gob.mx/
meridanosune

A la visita también asistieron Julio Sauma 
Castillo, Secretario de Participación 
Ciudadana y Raúl Rebolledo Alcocer, 
presidente de los Scouts Provincia de 
Yucatán.

Un grupo 
voluntario trabaja 
en instalaciones 
ubicadas en el 
norte de la ciudad, 
donde almacenan 
los productos y 
se dan a la tarea 
de armar cada 
paquete destinado 
a las familias 
vulnerables del 
municipio.
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Comité ciudadano se asegura 
que apoyos de gobierno lleguen 

a quienes los necesitan

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Representantes de la sociedad civil, la academia 
y los sectores beneficiarios de apoyos sociales, 
junto con presidentes municipales, diputadas 

y diputados locales, conforman el recién instalado 
Comité de Seguimiento del Plan Estatal para Impulsar la 
Economía, los Empleos y la Salud.

Dicho organismo tiene la finalidad de vigilar las acciones 
de dicho esquema, que implementó el Gobierno del 
Estado por instrucción de su titular, Mauricio Vila Dosal, 
para garantizar su correcta aplicación en favor de las 
familias yucatecas, durante la presente contingencia 
por el coronavirus.

La titular de la Secretaría General de Gobierno (SGG), 
María Fritz Sierra, encabezó la sesión de video en la que 
se articuló este órgano, el cual contribuirá a revisar que 
los recursos lleguen a quienes de verdad los necesitan, 
con lo que se fomenta la participación ciudadana y una 
mejor rendición de cuentas.

“Es un Comité, como ha instruido el Gobernador, 
donde los funcionarios estatales no son la mayoría; la 
mayoría son miembros de la sociedad civil, que también 
darán seguimiento a la transparencia en el manejo 
de los recursos. Este ha sido un sello de la actual 
administración estatal”, añadió.

De igual manera, agradeció a quienes se unieron a este 
cuerpo colegiado, provenientes de diversos ámbitos de 
la sociedad, y expresó su confianza en que esta iniciativa 
será un ejemplo más de la apertura con que se trabaja 
por el bienestar de la población yucateca.

Tras exponer la cronología de la pandemia en el territorio y 
de las acciones gubernamentales ante ella, el director de la 
Agencia de Administración Fiscal (AAFY), Juan Carlos Rosel 
Flores, presentó los diversos programas que contiene el 
mencionado Plan, el avance de cada uno y los estímulos 
fiscales impulsados.

Algunos esquemas son el de Apoyo Alimentario, del cual ya 
se entregó 450 mil despensas, de un total de 1.8 millones; 
el Seguro de Desempleo, que ya repartió recursos a 46 mil 
personas, y el de Trabajadores del Sector Pesquero, a través 
del cual se pagó dos mil pesos a 12 mil 218 integrantes del 
ramo.

En cuanto al impulso a las micro, pequeñas y medianas 
empresas, se dispone de una línea de crédito de 460 millones 
de pesos de Impulsa Yucatán; estos los otorga la banca 
comercial, por lo que cada firma puede elegir la institución 

de su preferencia, en las mejores 
condiciones de tasas y plazos.

Asimismo, se liberó 121 cartas 
para compañías locales, por 
cerca de 314 millones 25 mil 544 
pesos, con tal de fomentar la 
generación de empleos; para esto, 
los bancos ofrecen tres meses, 
cero penalizaciones y comisiones 
por apertura, ni la necesidad de 
una garantía real para montos por 
debajo de 2.5 millones.

También, está el Programa 
de Protección al Empleo en el 

Sector Turístico, que beneficiará a 156 empresas hoteleras y 
restauranteras, 48 de las cuales ya recibieron sus créditos, 
con un total autorizado de 20 millones 148 mil pesos, que 
permitirá mantener tres mil 358 plazas laborales.

Otro esquema es el de créditos para activación empresarial y 
artesanal, con un monto de cinco millones 868 mil 100 pesos; 
se aprobó 288 líneas, 90 de las cuales ya han sido entregadas. 
Al mismo tiempo, se confirmó 83 estímulos a emprendedores, 
que suman cuatro millones 459 mil 861 pesos.

Para las pequeñas empresas, se destinó 18 créditos por un 
acumulado de un millón 760 mil pesos, junto con otros 42 para 
firmas dirigidas por mujeres, con un millón 260 mil pesos. La 
suma de los recursos de todas las iniciativas mencionados es 
de 238 millones 646 mil 237 pesos.

En su turno, el titular de la Secretaría de Salud (SSY), Mauricio 
Sauri Vivas, recordó que el Ejecutivo estatal emprendió una 

Especial / La Revista 

El recién instalado 
Comité de Seguimiento 
del Plan Estatal para 
Impulsar la Economía, 
los Empleos y la Salud 
tiene como objetivo 
vigilar la correcta 
aplicación de este 
programa en favor de 
las familias yucatecas.
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estrategia de expansión hospitalaria 
para hacer frente a la situación, con 
acciones como la instalación de una 
clínica provisional en Valladolid, con 
capacidad para 100 pacientes, y la 
habilitación de otro en el Centro de 
Convenciones “Yucatán Siglo XXI”, con 
casi 500 camas.

Igualmente, las labores de 
mantenimiento del Laboratorio 
Estatal y la adecuación de áreas 
exclusivas para pacientes con Covid-
19 en diferentes nosocomios de la 
entidad, así como la adquisición 
de 110 ventiladores o respiradores 
mecánicos, monitores, cápsulas 
de traslado, equipamiento para los 
espacios provisionales y unidades 
médicas de uso complementario.

UN MILLÓN DE BENEFICIADOS

El Gobierno que encabeza Mauricio 
Vila Dosal ya ha beneficiado a un 
millón de personas con la primera 
etapa del Plan para Impulsar la 
Economía, los Empleos y la Salud, 
puesto en marcha para mitigar las 
consecuencias de la pandemia de 
Covid-19.

La administración estatal ha 
distribuido, hasta el momento, 450 
mil despensas alimentarias a las 
yucatecas y yucatecos que más lo 
necesitan, del total de 1.8 millones 
de ayudas que se entregarán hasta 
mayo.

También se repartieron los primeros 
46 mil 800 apoyos del Seguro de 
Desempleo correspondientes al mes 
de abril, esquema que beneficia a 
quienes perdieron su trabajo por la 
contingencia sanitaria.

Para ello, se contó con la asesoría de un comité formado 
por rectores de varias universidades, así como colegios 
de profesionistas. Además, al hacerse público el padrón 
de beneficiarias y beneficiarios, se solicitó una auditoría 
ciudadanía para eliminar a quienes falsearon datos.

Por otro lado, el Programa de Apoyos para el Sector Pesquero, 
ya pagó los dos mil pesos del mes de abril a un total de 12 mil 
218 personas.

Mientras que ya se liberaron 121 cartas a igual número 
de micro, pequeñas y medianas empresas, por un monto 
aproximado de 314 millones 25 mil 544 pesos, a través de 
la línea de crédito por 460 millones de pesos de Impulsa 
Yucatán.

Para este esquema, el Gobierno del Estado y Nacional 
Financiera (Nafinsa) son facilitadores, de tal forma que las 

firmas escogen el banco comercial que les otorgue 
las mejores condiciones para uno o varios créditos.

Asimismo, 156 empresas del giro de hotelería y 
restaurantes ya cumplieron con los requisitos del 
Programa de Protección al Empleo en el Sector 
Turístico; de ellas, 48 ya lo recibieron. El monto 
autorizado a la fecha es de 20 millones 148 mil 
pesos, lo que representa la conservación de tres mil 
358 empleos.

Además, ya se aprobaron 288 créditos del Programa 
de Activación Empresarial y Artesanal, de los 
cuales 90 ya se entregaron, por una cantidad de 
cinco millones 868 mil 100 pesos. De la misma 
forma, ya se confirmaron 83 para emprendedoras 
y emprendedores por cuatro millones 459 mil 861 
pesos; de estos, ya se otorgaron 46. 

También, ya se dio luz verde a 18 financiamientos para 
pequeñas firmas por un millón 760 mil pesos. Asimismo, ya 
se aprobaron 42 para compañías dirigidas por mujeres, lo que 
equivale a un millón 260 mil pesos.

De esta forma, el Gobierno de Vila Dosal refrenda su 
compromiso con las yucatecas y yucatecos llevando, con 
completa transparencia y de forma oportuna, apoyos por una 
suma total de 238 millones 646 mil 237 pesos.

Por todo ello, el mandatario agradeció a las servidoras y 
servidores públicos “que recorrieron Yucatán de punta a 
punta para entregar más de medio millón de apoyos, seguros 
y despensas, casa por casa, como parte de nuestro Plan 
Estatal de Apoyos” y añadió que ya están trabajando en la 
segunda etapa.

Sumado a lo anterior, la administración estatal brinda 
atención médica a quienes lo requieran con el objetivo 
disminuir el número de contagios.

El Gobierno que 
encabeza Mauricio 
Vila Dosal ya ha 
beneficiado a un 
millón de personas 
con la primera etapa 
del Plan para Impulsar 
la Economía, los 
Empleos y la Salud.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa González 
insistió en su llamado de aplicar con mayor 
rigor el confinamiento domiciliario y las 

medidas preventivas, pues la etapa de mayor 
riesgo está por enfrentarse.

El mandatario estatal subrayó que no es para 
alardear ni considerar como triunfo el que 
Campeche registre el menor número de enfermos 
y fallecidos a causa del coronavirus en el sureste, 
ya que, aunque es sumamente difícil por la 
rapidez en que se propaga el virus, lo deseable 
es que no hubiera ni una sola infección ni deceso.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

La etapa de mayor riesgo por 
el Covid-19 está por enfrentarse 
en Campeche: CMAG

El gobernador  Carlos Miguel 
Aysa González exhortó a la 

población campechana a 
acentuar el confinamiento 

ante punto álgido del Covid-19.

No es un triunfo 
que tengamos el 
menor número de 
casos del sureste, 
no obstante que 
Campeche es 
la entidad de la 
región sureste con 
el menor número 
de contagios por 
COVID-19. “

“
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Aysa González reconoció que desde que se alertó 
del surgimiento de la pandemia, la población ha 
respondido con prontitud a la convocatoria de 
prevención, y las autoridades de los tres órdenes de 
gobierno -con base en disposiciones técnicas- han 
trabajado coordinadamente en la toma de decisiones 
desde el pasado dos de marzo, cuando justamente 
hace dos meses se instaló en sesión permanente el 
Comité Estatal de Seguridad en Salud.

“Esta contingencia ha conllevado a un profundo 
cambio en la forma de convivencia social, laboral 
y familiar, por ello reconocemos la forma tan 
responsable y madura con que gran parte de la 
población ha actuado y ayudado a que en el estado 
el número de casos de contagio no se haya disparado 
como en otros lugares vecinos”, acotó.

Persistió en que es muy importante que la gente siga 
acatando las recomendaciones e incluso las aplique 
ahora con mayor rigor, debido a que en los próximos 
días se proyecta llegar al pico de la enfermedad y 
de ahí, comenzar a aplanar la curva si se siguen de 
forma rigurosa los llamados a quedarse en casa, 
lavarse las manos de manera frecuente, mantener 
sana distancia, aplicar el estornudo de etiqueta y usar 
cubrebocas.

Aseguró que seguirá coordinando el trabajo 
conjunto entre las autoridades federales, estatales y 
municipales con el objetivo de proteger a la población, 
reducir los riesgos de manera generalizada y lograr 
que el panorama del coronavirus en el estado se 
mantenga estable y no se salga de control.

Por otra parte, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González recibió de la empresa MAQ-RENT 
Construcciones el donativo de mil caretas protectoras 
que serán distribuidas entre el personal médico del 
sector salud y elementos de seguridad pública, para 
garantizar su cuidado durante la emergencia sanitaria 
por COVID-19. Los equipos fueron entregados por 
el representante legal de la compañía, Hugo César 
Mendoza Serrato.

Asimismo, y dando cumplimiento a los lineamientos 
de Sanidad Internacional y de la Secretaría de Salud, 
la Administración Portuaria Integral de Campeche 
(APICAM) habilitó por instrucciones del director 
general Carlos Eduardo Ortiz Piñera, los muelles tres 
y cuatro del Puerto Isla del Carmen, para realizar el 
ascenso y descenso de personal.

En estas zonas se aplica el filtro sanitario con apoyo 
de autoridades de la Jurisdicción Sanitaria Número 
Tres (JSN3), personal médico de la gerencia Carmen, 
elementos de la Secretaría de Marina (SEMAR), 
Guardia Nacional y Policía Estatal Preventiva (PEP).

En equipo con las autoridades, se da cumplimiento 
a los protocolos de seguridad que establece el 
Código para la Protección de Buques e Instalaciones 
Portuarias (PBIP).

La empresa MAQ-RENT Construcciones 
donó al Gobierno estatal un lote de mil 
caretas protectoras que serán distribuidas 
entre el personal médico del sector salud y 
elementos de seguridad pública.

La Administración Portuaria Integral de 
Campeche (APICAM) habilitó los muelles tres 
y cuatro del Puerto Isla del Carmen, para 
realizar el ascenso y descenso de personal.
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El gobernador Carlos Joaquín anunció que 
ya está listo uno de los tres hospitales 
móviles exclusivos para Covid-19 que 

están instalados en el Hospital General de 
Cancún “Jesús Kumate Rodríguez” y agregó que 
en los próximos días se estarán abriendo los 
dos restantes.

Quintana Roo recibió 22 toneladas de equipo, 
insumos y material médico para atención 
en los hospitales para Covid-19 por parte de 
Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) 
a través de las Comandancias de la X Región 
Militar y 34/a. Zona Militar.

En el marco del Plan Nacional de Paz y 
Seguridad 2018-2024, como parte de las 
acciones realizadas dentro de la fase de auxilio 
a la población en la aplicación del Plan DN-III-E 
el pasado 30 de abril y 1 mayo del presente 
año, cuatro aeronaves del Ejército Mexicano 
trasladaron a Chetumal 22 toneladas de 
equipo, insumos y material médico para atención de los 
hospitales con motivo de la emergencia sanitaria por el 
Covid-19.

Asimismo, para brindar mejor atención en Playa del Carmen, 
el gobernador Carlos Joaquín informó que se está realizando 
la reconversión hospitalaria de un edificio cercano al 
hospital de esa ciudad que contará aproximadamente con 
190 camas. En Cozumel la transformación hospitalaria se 

tendrá 30 camas exclusivas para pacientes 
con Covid-19.

En la cabecera municipal de Tulum, se está 
habilitando el nuevo hospital comunitario, 
mismo que quedará a cargo de la SEDENA 
y que incluye 30 camas de hospitalización y 
20 para terapia intensiva.

En Othón P. Blanco, se cuenta con 2 
unidades hospitalarias públicas, que son 
el nuevo Hospital Oncológico y el Hospital 
Militar, donde se atenderá exclusivo a 
personas con Covid-19. Hay 65 camas que 
se han asignado a través de la SEDENA 
para la atención de esta enfermedad, de las 
cuales 45 son de terapia intensiva.

En cuento al sector privado, Carlos Joaquín 
detalló que, a nivel estatal, se cuenta 
con un total de 4 cadenas hospitalarias 
lo que incluyen 7 camas de cuidados 

intensivos y un total de 49 camas que pueden destinarse 
para hospitalización en los municipios de Benito Juárez, 
Solidaridad, Tulum y Cozumel.

El gobernador Carlos Joaquín destacó que firmó un acuerdo 
con el director general del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), Zoé Robledo Aburto, para que en caso de ser 
necesario el IMSS pueda atender a personas que no sean 
derechohabientes.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo cuenta con suficiente 
capacidad hospitalaria para atender 

el Covid-19: Carlos Joaquín

Quintana Roo 
recibió 22 

toneladas de 
equipo, insumos 

y material 
médico para 

atención en los 
hospitales para 

Covid-19.
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¿Cuál será el legado de Gursky cuando efectivamente muera? Dice el personaje: “Al final, 
todo lo que queda de uno son sus posesiones. A lo mejor por eso yo nunca he podido tirar 
nada. A lo mejor por eso acumulé el mundo: con la esperanza de que cuando muera la suma 
total de mis cosas sugiera una vida más grande a la que he vivido”.

Otro día de confinamiento y hago una 
segunda recomendación de libro para 
este periodo de permanecer en la casa. 

En esta ocasión, se trata de una novela de 
Nicole Krauss titulada La historia del amor. Es 
un librazo, perfectamente tejido, con un final 
soberbio.

Desde la primera página el lector se encuentra 
con un misterio que entrelaza la historia de 
dos personajes muy lejanos y cercanos a la 
vez: la del anciano Leo Gursky y la adolescente 
Alma Singer, ambos residentes de Nueva York. 
La historia del amor comienza cuando Leo 
recibe una enigmática carta acompañada de 
un libro que creía perdido.

El pasado y presente de Leo son trágicos. 
La narrativa sobre este personaje destila 
tristeza. Gursky vivía en una pequeña aldea 
en Polonia donde se enamoró de una chica 
llamada Alma. Su pasión fue la fuerza que le 
permitió sobrevivir el Holocausto para luego 
emigrar a Nueva York.

Ahí llevó una vida estéril y solitaria. Ahora es 
un viejo cerrajero retirado que sigue los pasos 
de su hijo Isaac, quien desconoce que Leo es 
su verdadero padre. Para no ser un fantasma 
más en la metrópoli, Gursky es capaz de hacer 
travesuras propias de un niño. Se rehúsa a ser 
invisible para los demás y, por eso, con todo y 
su avanzada edad, se inscribe para modelar 
desnudo en un curso de dibujo.

Leo está obsesionado con la muerte. La siente 
cercana. Tiene pavor de morirse un día que 
nadie lo haya visto y que se tarden en encontrar 
su cadáver. Al respecto decide formar un pacto 
con su único amigo, otro anciano que es su 
vecino (aunque esta relación amistosa acaba 
con un desenlace inesperado).

¿Cuál será el legado de Gursky cuando 
efectivamente muera? Dice el personaje: 
“Al final, todo lo que queda de uno son sus 
posesiones. A lo mejor por eso yo nunca he 
podido tirar nada. A lo mejor por eso acumulé 
el mundo: con la esperanza de que cuando 

muera la suma total de mis cosas sugiera una 
vida más grande a la que he vivido”.

Pero el destino le deparará una gran sorpresa 
a este hombre que, como Florentino Ariza en 
El amor en los tiempos del cólera, tuvo un gran 
amor que determinó toda su vida.

No muy lejos de donde vive Gursky se 
encuentra el otro personaje de la novela: Alma 
Singer, adolescente típica que está entrando 
al complicado mundo de las relaciones 
amorosas. Su madre no ha superado la 
muerte de su esposo hace ocho años, víctima 
del cáncer. Alma, sin embargo, hace hasta 
lo imposible para que su madre salga de la 
depresión. Ansía que vuelva a ser feliz.

Mientras tanto, su hermano menor, otro 
personaje triste, vive en su propio mundo 
y alucina con ser un notable religioso. En 
este mundo de melancolía pura, destaca la 
jovialidad de Alma. Resulta absolutamente 
adorable esta niña que comienza a ser adulta 
gracias a la increíble narrativa en primera 
persona.

Un tercer personaje tremendamente 
misterioso de La historia del amor es La 
historia del amor, una novela dentro de la 
novela que fue escrita en idish, publicada 
en español y ahora está siendo traducida al 
inglés por la madre de Alma.

Enigmas, secretos, traiciones, pasiones y 
melancolía se conjuntan en esta historia 
de amor en el más puro sentido de la 
palabra. Nicole Krauss logra que personajes 
maravillosos convivan en una trama compleja 
que recuerdan el estilo de Paul Auster y 
su obsesión con los actos fortuitos. Y todo 
termina con un final memorable.

La historia del amor fue adaptada para el 
cine. La película la dirigió el rumano Radu 
Mihaileanu. Resultó un fracaso. Nada que 
ver con el libro: una novela que también es 
un homenaje al libro y lo que puede llegar a 
significar en nuestras vidas.

OPINIÓN 

Otra recomendación de 
lectura para el confinamiento

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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In To The Night
Desde 2004 todo producto audiovisual relacionado 

con aviones, desastres y sobrevivientes nos remite 
inmediatamente a “Lost”. La serie que relató el accidente 

del vuelo 815 de Oceanic Air Lines y lo que sucedió con los 
sobrevivientes del mismo, ha marcado un antes y un después 
en cuanto a narrativas que abarquen temáticas similares. La 
realidad es que después de todos estos años existe aún un 
vacío que aún ninguna serie ha podido llenar. Hace dos años 
apareció “Manifest” - la cual contaba la historia de un vuelo 
que se da por perdido y que reaparece dos años después en 
los radares del aeropuerto de Nueva York al que se dirigía -  
la cual copiaba sin pudor alguno muchas de las premisas de 
Lost tratando de replicar el éxito de la legendaria serie. No 
le fue muy bien y se unió a la larga lista de programas que 
juegan con eventos de carácter cósmico y/o sobrenatural que 
tienen una influencia en la vida de un grupo de sobrevivientes 
a un desastre y que han terminado estrelladas en los terrenos 
del rating.

A Netflix le faltaba producir una serie que intentara 
convertirse en la nueva “Lost”, algo complicado porque no 
solamente se trata de trasladar al espectador a una lucha 
por la sobrevivencia en el medio de un desastre, sino intentar 
crear una mitología propia, una narrativa con un estilo único 
(el uso del flashback e incluso del flashforward, fueron un 
sello de la creación de J.J. Abrams, Damon Lindelof y Jeffrey 
Lieber) y un desarrollo de personajes que cree una empatía 
y una relación muy particular entre ellos y el espectador. La 
compañía de Streaming ha aceptado el reto y desde su filial en 
Bélgica  -  es la primera producción de ese país que llega a la 
plataforma - presenta “In To The Night”, su intento por replicar 
lo logrado por Lost.

La serie está cimentada en un novela del laureado escritor 
polaco de ciencia ficción Jacek Dukaj titulada “The Old Axolotl”. 
Cuenta la historia de un vuelo, que originalmente cubriría la 
ruta entre Bruselas y Moscú, el cual es abordado por un militar 
italiano que secuestra al avión con el objetivo de dirigirlo 
al Oeste. Lo que busca con tal acción es evitar que llegue 
la luz del día pues con ella llegaría un evento cósmico de 
proporciones apocalípticas con funestas consecuencias para 
la vida en el planeta. Para ello amenaza al grupo de pasajeros 
que había logrado abordar el avión antes de su despegue y 
al copiloto de la nave para hacer que ésta despegue. Lo que 
sigue es una desesperada travesía por aeropuertos de todo el 
mundo tratando de adaptarse al huso horario de tal manera 
que el día nunca sorprenda a los exasperados pasajeros. 
Evidentemente cada escala implicará un nuevo desafío y las 
situaciones en un entorno que se va convirtiendo cada vez 
más claustrofóbico disparan la acción a circunstancias que se 
van turnando más extraordinarias.

La estructura narrativa de cada uno de los seis capítulos 
que conforman la temporada presentada por Netflix  es 
trepidante. Dukaj – quien colabora en la escritura de los 
guiones – y el creador del programa Jason George, toman 
la decisión de no perder mucho tiempo en el desarrollo 
de la trama y saltan directamente a los hechos. Para ello 
aprovechan que el reducido espacio en el que se desarrolla 

la acción mueve a los personajes a tomar decisiones 
rápidas para tratar de sobrevivir. No hay mucho tiempo 
para manipular al espectador, para presentar situaciones 
de carácter trascendental en la vida de los personajes y que 
la empatía se genera a partir de situaciones ocurridas en el 
pasado, la idea principal sobre la que trata de sostenerse la 
serie es que el tiempo que tienen los pasajeros del vuelo es 
determinante para su supervivencia. Se trata entonces de una 
carrera contra el reloj, contra la llegada de un amanecer que 
sin duda sería el último que verían en su vida. Si bien es cierto 
que se presentarán algunos saltos temporales al pasado 
para contextualizar las razones por las que los personajes 
abordaron el avión, éstos no son realmente determinantes en 
el desarrollo de la trama. Lo que aquí importa es el desarrollo 
de relaciones de confianza entre individuos con intereses y 
vidas completamente diferentes y como de ellas puede surgir 
un interés común, el más importante que se puede tener: 
preservar la vida.

In To The Night se convierte en un presuroso viaje audiovisual. 
Las comparativas con Lost serán irremediables, pero logra 
distanciarse por no esforzarse en demasía en la creación de 
un mitología propia, en tratar al destino como una entidad 
sobre la cual hay que reflexionar. En la serie de Netflix el final 
del camino está marcado por solamente dos posibilidades: 
correr o morir, una disyuntiva tan alucinante como compleja 
cuando el mundo está literalmente derrumbándose a tu 
alrededor.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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Tras el establecimiento y próspera 
conquista de la Nueva España en el 
centro del país, trajo consigo a muchos 

terratenientes, soldados y españoles 
en general para buscar nueva fortuna; y 
además de los naturales mexiquenses que 
ya se “españolizaban”, empezó a crecer 
el comercio, y la nueva España empezó a 
tener su propia economía. Esto provocó 
una escases de moneda circulante que solo 
era española y era celosamente guardada 
por los ricos. Los soldados y gente común, 
empezaron a fabricar discos de oro y cobre 
a manera de moneda llamados “pesos 
de tepuzque”, cuyo peso correspondía al 
de un castellano (moneda Española); de 
ahí se originaría, años después, la unidad 
monetaria de México: EL PESO.

El descubrimiento de grandes vetas de 
metales preciosos, llevó a que el comercio 
se incrementara más y la petición al Virrey 
Don Antonio de Mendoza, que solicitara el 
establecimiento de una casa de moneda. 
En la real cédula con fecha 11 de mayo de 
1535, el Rey de España (Carlos I) decretó 
el establecimiento de la primera casa de 
moneda en toda América, y que en parte 
decía: “Y PONGASE EN LA PARTE DONDE 
HOBIERE LA DEVISA DE LAS COLUMNAS UNA 
M LATINA, PARA QUE SE CONOZCA QUE SE 
HIZO EN MÉXICO”.

De manera inmediata, el Virrey de Mendoza 
dispuso a establecer la casa de moneda de 
México, empezando a grabarse los primeros 

troqueles en marzo de 1536 y a acuñarse las 
primeras monedas en plata exclusivamente 
en abril de 1536. Por ello, aunque la Real 
cédula marca que se aprobó la casa de 
moneda en 1535, se reconoce como año de 
inicio o aniversario el año de 1536.

La “ceca” o marca de la Casa de Moneda de 
México, la cual establece que fue acuñada 
en México, por lo regular aparece como una 
“o” minúscula sobre una “M” mayúscula 
como actualmente se puede observar en 
la moneda Mexicana. Existieron además, 
pequeñas variaciones experimentales sobre 
el diseño de la ceca, pero hasta la fecha, se 
ha quedado la misma.

Las primeras monedas acuñadas fueron 
de las denominaciones de 3, 2, 1, ½ y ¼  de 
Real y la mitad de la producción debería de 
ser de 1 real, y algunas de 4 maravedís de 
cobre que de inmediato fueron rechazadas. 
En 1537, el Rey aprobó la acuñación de 
monedas de 4 reales y la suspensión de la de 
3 por confusiones en su tamaño y peso; en 
esa misma cédula, se aprobó la acuñación 
de monedas de 8 reales, pero estas nunca 
fueron acuñadas sino hasta 1572 por el Rey 
Felipe II. La moneda de 4 reales tuvieron 
una gran aceptación entre la población que 
hasta llegó a predominar sobre otras la 
producción.

Todas estas monedas fueron y hasta la 
fecha son llamadas como “Carlos y Juana” 
por los reyes de España que las mandaron 
a acuñar, y por la leyenda que traían en 
su circunferencia que decía: HAROLVS ET 
IOHANA REGES (Carlos y Juana Reyes), en 
su anverso, y en su reverso profesaba: 
HISPANIARVM ET INDIARVM REGES (Reyes 
de España e Indias). Las primeras monedas 
no se les acuñaba la fecha, fue hasta 
principios del siglo XVII con el Rey Felipe III 
cuando se empezó a acuñar la fecha.

Estas monedas actualmente son de gran 
valor sobretodo histórico y que fueron el 
modelo  para la creación de otras casas de 
moneda a lo largo de América y los diseños 
de estas fueron atribuidos a grabadores 
mexicanos.

NUMISMÁTICA 

LAS PRIMERAS 
MONEDAS DE MÉXICO

Por Fernando González  Ortega
Presidente de la Sociedad 
Numismática y Filatélica

 Peninsular, A.C.
E-mail: 

columnario@hotmail.com
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